

und befahl den Kindern, ihm ihre Hände zu zeigen. Alle hatten frische, rosige Wangen und schwarze Hände, denn der Kessel war sehr ruhig gewesen, nur Lotte hatte ein bleiches Gesicht und ihre Hand war weiß geblieben. Sie hatte den Kessel nicht zu berühren gewagt, schon hatte sie sich an ihm vorübergeschlichen, und jetzt stand sie vor dem Ofen verstört und zitternd wie das böse Gewissen.

„Warum bist du nicht wie die andern mit der Hand über den Kessel gefahren?“ fragte er ernst und streng.

Sie schwieg.

„Ich will es dir sagen, weil du heute schon so oft gelogen hast!“

Jetzt liefen ihr rasche Thränen über die Wangen und sie senkte tief beschämt den Kopf.

„Versprich mir, künftig nicht mehr zu lügen! Willst du, Lotte?“

— So oft du in Versuchung kommst eine Unwahrheit zu sagen, zu prahlen oder zu übertreiben, so denke an meinen Kessel und an die Todesangst, die du vor ihm ausgestanden hast! Denke vor allem an den lieben Gott, der ein Feind der Lüge und dem jede Unwahrheit ein Greuel ist! Das nächste Jahr, wenn ich wieder komme, mache ich wieder eine Probe mit euch, und wenn du sie dann mit leichtem, frohem Herzen bestehst, dann schenk' ich dir auch etwas Schönes!“ — Er hob den Kopf des weinenden Mädchens in die Höhe und blickte es lange ernst und doch gütig an.

„Nie mehr lügen, Lotte!“ sagte er noch einmal leise zu ihr.

„O nie, nie mehr!“ schluchzte sie, und hoffentlich hat sie ihr Versprechen auch gehalten.



### 13. Der Tierquäler.

Es war sonderbar, wie wenig Kilian in der Schule und bei den Diensthoten beliebt war. Wer den Jungen zum erstenmal sah, der freute sich über ihn, denn er war ein aufgeweckter Knabe und besaß viel Verstand und Scharfsinn. Aber alle, die ihn näher kannten, gingen ihm aus dem Wege, wo sie nur konnten, denn Kilian war boshaft und hatte ein hartes, liebloses Gemüth. Ob ein anderer Freude oder Schmerz empfand, war ihm gleichgültig; er dachte nur an sich, an seinen Vorteil oder sein Vergnügen. Schon als kleines Kind hatte es ihm großen Spaß gemacht, den Fliegen und Käfern die Beine auszureißen, und dann hatte er sich an der stummen Todesqual der armen kleinen Tiere geweidet. Es war von jeher seine